

Subscription
 En la capital. . . 4.50 ptas. trimestre
 Fuera de la capital. . . 5 " id.
 Extrajero. . . 15 " semestre
 Idem un año. . . 30 "

Todo pago se entiende por adelantado.
 Reducción y Admón plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Annuncio
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 pta. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorente y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos. GERONA, MIÉRCOLES 19 DE NOVIEMBRE DE 1902 NÚMEROS SUBLTOS 25 CÉNTOS. N.º 7.812

EGOISTAS Y ALTRUISTAS

En la política como en todos los organismos que constituyen la moderna sociedad, hay individuos que anteponen sus conveniencias particulares y fines egoistas á toda idea generosa, proyecto laudable ó esfuerzo plausible. Otros en cambio, si bien por desgracia escasean, prescinden en absoluto de tan innobles sentimientos, olvidan sus intereses personales y se sacrifican por el bien de la villa, de la ciudad ó de la nación, prestando sus energías, sus trabajos y sus ideas cuando aquéllas las demandan considerándolas necesarias ó útiles.

De los primeros, tenemos buena muestra en el Gabinete que preside el señor Sagasta. No examinemos ya sus actos particulares, sus miras interesadas y sus proyectos egoistas de beneficiar el cargo para sí propio extendiéndolo á lo sumo á sus íntimos y allegados, sino bajo la propia confesión, que pública y sin ambages hicieron al señor Sagasta cuando éste les llamó solicitando su concurso personal para constituir el nuevo gabinete. Los señores Lopez Puigcerver, Amós Salvador y quizás algún otro que no conocemos, negaron en absoluto su apoyo personal al Gobierno, si antes su jefe no se comprometía á restablecer el derecho de los ex-ministros á las 5.700 pesetas de cesantía, cesantía que abolieron los conservadores en su última etapa de poder y que indudablemente constituyó lo único benéfico que para el país hicieron.

Ya en otra ocasión y con motivo de otra crisis, los mismos que hoy son ministros fueron llamados para este cargo, teniendo entonces iguales exigencias, pero entonces el señor Sagasta cuyo prestigio no se hallaba tan quebrantado, pudo prescindir de la cooperación de tan desinteresados próceres, y no se avino á derogar una disposición que el país recibió con aplauso unánime. Más hoy las cosas han cambiado por completo; quebrantada la fuerza moral del señor Sagasta, abandonado de valiosísimos elementos y sin saber á donde dirigirse para obtener un apoyo que muchos le han negado, no ha tenido más remedio para seguir disfrutando de los goces del poder, que caer en brazos de aquellos egoistas y dejar sin efecto un decreto que aliviaba de unos cuantos millones las excesivas cargas que sobre la nación pesan.

Más á pesar de todo ello tenemos la seguridad de que hemos de ver y no en una ocasión sola, á esos generosos patriotas escudarse en su desinterés, sus sacrificios por la patria, su disciplina para el partido, etc., etc., cuando se les eche en ca-

ra el egoismo que supone el negarse á entrar en un ministerio sin antes asegurarse la pitanza para cuando salgan de él.

En cambio y conste que no pretendemos ensalzar á nadie, compárese la conducta de los nuevos ministros con la que observó el señor Canalejas y el mismo señor Moret. Subió el partido liberal y con él el actual ministro de la Gobernación, sin pensar el señor Moret un momento en que al entrar á formar parte del ministerio perdía los treinta mil reales de cesantía; otro tanto hizo el señor Canalejas cuando en el mes de marzo fué llamado por el señor Sagasta por considerar imprescindible su concurso. ¿Exigieron ni uno ni otro tamaña gollería? En lo único que pensó el señor Canalejas fué en que se implantara un programa democrático liberal y en este sentido mostróse intransigente, hasta obtener de sus compañeros un compromiso escrito que si bien después han faltado á él, no por eso tenía menos fuerza.

¿Qué puede esperarse pues de los nuevos ministros Puigcerver, Amós Salvador y algún otro que tan desinteresadamente han entrado en el gabinete del señor Sagasta?

¿Puede concebir quien así piensa, proyecto, idea ni pensamiento generoso, elevado, grande? Nó y mil veces nó; quien como ellos anteponen á sus ideas políticas, á su dignidad personal y al bien de la patria su egoismo y su avaricia, solo puede engendrar ruindades y bajezas.

No pasan desapercibidos para la nación esos rasgos de altruismo de los unos y estos egoismos de los otros, sino que por el contrario fija su vista en ellos, vé quienes procuran su bien propio ó quienes cuidan del ageno.

Canalejas se opuso á entrar en el ministerio si antes no se comprometía el señor Sagasta á implantar un programa que había de reportar beneficios inmensos para el país.

Puigcerver se niega á entrar en el ministerio si antes el señor Sagasta no le asegura dejar sin efecto el decreto de las cesantías, lo cual ha de ocasionar al país un perjuicio de un millón aproximadamente.

Ya conocemos pues á los egoistas y á los altruistas; los conoce el país también. Cada cual recibirá su merecido.

Nota política

Hay verdadera calma política, pero sin embargo se asegura que hay también mar de fondo.

El ministro de Gracia y Justicia señor Puigcerver, ha inaugurado su tarea celebrando un almuerzo con el duque de Almodovar, dícese que para cambiar impresiones ambos consejeros sobre el estado de las negociaciones con Roma, murmurándose tam-

bién que á la par que el señor Puigcerver quedó enterado de cuantos detalles se relacionan con dicho asunto, también quedó satisfecho del resultado de la entrevista.

También ha celebrado una conferencia con el Gobernador del Banco de España, el señor Eguilior ministro de Hacienda, poniéndose este al corriente del estado de las negociaciones entabladas para llegar á la constitución del sindicato para la compra de francos.

Creése que ambos señores se pusieron de acuerdo pues el gobierno asegura que se han vencido todas las dificultades que se oponían para la realización de tal propósito.

De todo ello Sagasta se refocila, pues cree se va allanando el camino para la buena marcha del gobierno, pero no por ello se duerme sobre sus imaginados laureles y como hombre que tiene justa fama de sabernadar y guardar la ropa, ha conferenciado también con el ex-ministro señor Montilla, para expresarle su afecto y pedirle algo relacionado con el anuncio de su intervención en el próximo debate político del Congreso.

Este debate es la pesadilla del nuevo gabinete. La mayoría que este tiene en el Congreso es poca y podría resultar un fracaso.

De los diputados que forman hoy la Cámara popular solo pueden votar 376, pues los demás ó no tienen aprobadas sus actas, ó están vacantes los distritos.

Las fuerzas que componen el parlamento en la actualidad son las siguientes; 203 diputados de la mayoría, 91 de la minoría conservadora, 34 canalejistas, 13 republicanos, 11 romeristas, 3 integristas, 4 independientes, 6 tetuanistas, 3 de la Unión Nacional y 3 catalanistas, que forman una minoría total de 174 diputados, que unidos para hacer obstrucción al gobierno le dejan á este casi imposibilitado con una mayoría de 29 votos sin contar las abstenciones y ausencias que pueden modificar la cifra.

El anterior dato demuestra palpablemente cual puede ser el resultado de la labor que emprendan los sagastinos.

Ello les preocupa bastante aunque los ministeriales se muestran optimistas para no perder el desaliento y no hacer gala de impotencia.

Para esta tarde está anunciada la reapertura de las Cortes, veremos si las anunciadas energías de la oposición se ponen de manifiesto.

COMISIÓN PROVINCIAL

Sesión del día 17 de Noviembre

A las seis de la tarde fué declarada abierta la sesión, á la que asistieron el vicepresidente señor Puig y los vocales señores Gaudier, de Prat y Sastreger.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Diose cuenta del dictamen de la sección de administración relativo al recurso presentado por don Andrés Bassas contra un acuerdo del Ayuntamiento de Castelló de Ampurias relativo á un expediente de responsabilidades, en cuyo dictamen se propone se informe al señor Gobernador que no ha lugar al recurso, quedando así aprobado presentando contra este acuerdo voto particular los señores de Prat y Gaudier.

Quedó pendiente de resolución para la sesión próxima por haber resultado empate en la votación, un recurso presentado por don Juan Bramon contra un acuerdo del Ayuntamiento de Bascara que nombró médico titular de aquel pueblo á don Juan Batallé Amat.

Se acordó que al satisfacerse á don Narciso Burrasó las 5.400 pesetas importe de la pieza de tierra adquirida para el ensanche del manicomio de Salt, se le abonen

también 440 pesetas como indemnización de frutos.

Se aprobaron varias cuentas de jornales y materiales empleados en la construcción de los nuevos pabellones del manicomio de Salt por valor de 10.765.51 pesetas.

Id. id. de id., id. empleados en las obras realizadas para la busca de aguas en el pozo del propio manicomio.

Se acordó satisfacer con cargo al capítulo de imprevisos la cantidad de 92.50 pesetas importe de los gastos que se ocasionaron al vecino do Osor Felipe Badá, con motivo de haber tenido que pasar á Barcelona al laboratorio del Doctor Ferrán, para ser curado de la mordedura de un perro hidrófobo.

Se dió cuenta de varios expedientes de Beneficencia y se dictaron los siguientes acuerdos:

Autorizar la salida definitiva del asilado José Planas Expósito y que se le entregue la cantidad que acredita de la caja de fondos de reserva del Establecimiento.

No acceder al abono de la lactancia solicitado por Jover Palau Bosom vecino de Caixans y por Martín Pages Estarriol vecino de Villamalla.

Acceder á la solicitud de D. Juan Corney Dalmau, vecino de Caldas de Malavella pidiendo se le relleve del pago de 0,75 pesetas diarias por las estancias que causa en el manicomio provincial la alienada Clementa Corney Comas.

Acordar la inclusión definitiva del alienado José Valentí Comas vecino de Torroella de Montgri.

A las 8 de la noche se suspendió la sesión para reanudarla á las 12 del día 18.

JUNTA PROVINCIAL DE SANIDAD

Sesión celebrada el día 15 noviembre 1902

A la sesión celebrada por la Junta provincial de sanidad asistieron los señores Catalá, Pla, Gimbernat, Almada, Lluch, Pascual, Pérez Xifra, Carreras y Vives, bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil D. Juan de M. Dacosta.

Aprobada el acta de la sesión anterior, pasó á examinar el expediente instruido para la construcción de un nuevo cementerio en Bañolas, acordándose nombrar una ponencia para que lo informe y designar á los Sres. Pascual, Almada y Gimbernat, para que formen dicha ponencia.

Se acordó interesar del Ayuntamiento de Amer la construcción inmediata del nuevo cementerio.

Informar que procede obligar al concesionario de las aguas potables de Amer á que se ponga en condiciones legales.

Informar favorablemente el expediente de declaración de utilidad pública de las aguas del manantial «Font de la Polvora» que emerge en el vecindario de Vila Roja término de San Daniel, instruido á instancia de D. Emilio Sagú Olivet.

Quedar la Junta enterada de haberse extinguido por completo la epidemia «glosopeda».

Designar á los Sres. Pascual y Vives para que representen á la Junta y al Gobierno civil, en el XIV congreso internacional de medicina que se celebrará en Madrid en el mes de Abril de 1903.

El Sr. Catalá, dió cuenta como Alcalde de Gerona, de que la Junta local de sanidad había emitido un dictamen proponiendo varias medidas higienicas para nuestra ciudad, pero que antes de ponerlas en práctica deseaba las sancionase la Junta provincial.

No habiendo más asuntos de que tratar levantóse la sesión.

GRAN CENTRO DE REDENCIONES MILITARES
establecido en Guadalajara desde
el año 1880

Bajo la dirección de don Antonio Boixareu
y Claverol

REEMPLAZO DE 1903

Seguro á Prima fija. Al contado. Ptas. 775
Id. á » En 2 plazos. » 825

Para más detalles, diríjase al represen-
tante en Gerona don Narciso Ordeig, Ban-
queiro.

NOTICIAS

Según rumores, existe el propósito en
nuestra provincia, de crear una comisión
que entienda en los trabajos que se reali-
zan para procurar el fomento del comercio
entre nuestro territorio y las repúblicas
sud-americanas.

Celebraríamos que se realizara tal pre-
tensión.

Ha sido nombrado Secretario de esta Au-
diencia, D. Perfecto Infanzón y Lauro ex-
cedente de Ultramar, en sustitución de
D. Eduardo Alonso y Alonso que ha causa-
do baja por haber sido nombrado juez del
partido de Sabadell.

Ha visitado nuestra redacción el primer
número de *El Eco de la Garrota*, quin-
cenario que se publica en Bañolas.

Agradecemos el envío.

Con motivo de ser hoy el santo de la rei-
na abuela Doña Isabel II, las tropas de esta
guarnición vestirán de gala y ondeará el
pabellón nacional en los edificios públicos.

Nos comunican que en breve se celebra-
rá la recepción del ilustre exministro de-
mócrata D. José Cavalejas, en la Academia
de Ciencias Morales y Políticas.

Se asegura que de un momento á otro se
exigirá á los militares vestir siempre de
uniforme, y que para las oficinas usarán
los generales el de campaña.

Ayer noche se celebró en el teatro «Jar-
dines de Novedades» el beneficio de la pri-
mera tiple Elvira Pinos.

Del acto daremos detallada cuenta en el
número próximo.

La compañía de los ferrocarriles de Ma-
drid, Zaragoza y Alicante, ha suspendido la
expedición de los billetes combinados de
ida y vuelta para las estaciones del célebre
tranvia del Bajo Ampurdán, por el limitado
servicio del mismo.

La cosa es natural, pues no puede man-
tenerse en serio nada de lo que se relacio-
na con el servicio que presta dicha *carra-
ca*, toda vez que esta se burla de cumpli-
miento de la ley y de las atenciones que
debe á los pasajeros y al público en ge-
neral.

En el ramo de dependientes de comercio
de esta ciudad, hay maréjada por querer
obligar á los dueños que cierren los días
festivos á la una de la tarde.

Veremos lo que resulta.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado
municipal de Bruñola, el vecino de Amer
Juan Serra Cutillé acusado de haber roba-
do 10 pesetas al vecino de Caldas de Mala-
vella Francisco Basuli Casas, en cuya com-
pañía trabajaba en el oficio de aserrador.

En la viña «Cheu» del término de Bagur
fué hallado el cadáver del vecino de aquella
villa Francisco Deulofeu Pariol que presen-
taba una herida de arma de fuego en la
cabeza.

Créese que el interfecto tuvo la desgra-
cia de que se le disparara la escopeta con-
que salió á cazar, causándole la muerte.

El Juzgado instruye las oportunas dili-
gencias.

En el sitio llamado «Collet de Pujarnol»
término de Porqueras, fueron sorprendidos

por la guardia civil tres cazadores que al
divisar á la benemérita, diéronse á la fuga
abandonando las escopetas.

Han sido dados de alta en el manicomio
provincial de Salt, la presunta alienada
María Boada Ben et, vecina de Riuderenas,
por haberse hecho cargo de la misma su
esposo Ramón Más, y el presunto demente
Juan María Barceló, vecino de San Feliu
de Guixols, por ser innecesaria en la actua-
lidad su reclusión, según dictámen de los
facultativos.

La Guardia civil del puesto de San Mi-
guel de Fluviá, detuvo en el pueblo de San
Mori al vecino del mismo Miguel Reixach
Nicolau autor del hurto de un arado pro-
piedad de Narciso Valls Patuellas, cuyo
instrumento fué encontrado en un campo
denominado «Planells» propiedad del dete-
nido.

Mañana tendrá lugar en el «Jardin de
Novedades» el beneficio del aplaudido ac-
tor cómico D. José Bergés.

Por presentar síntomas de enagenación
mental con accesos furiosos, ha tenido que
ser recluso en el manicomio provincial de
Salt, el vecino de Olot, Joaquin Corominas
Barné.

En la carretera de Barcelona, el domi-
ngo último, calentáronse lindamente las cre-
jas dos sujetos que cuestionaron por causa
de unos perros.

Se ha autorizado al Ayuntamiento de
Pals, para que instruya el expediente de ar-
bitrios extraordinarios.

El activo *reportero* de un diario de esta
ciudad, que públicamente se alaba de ha-
ber el *recorá* en cuanto á caza de gacetillas
se refiere, si bien es publica su insuficien-
cia para redactarlas, ha cometido otra plan-
cha, cosa frecuente en él.

Digimos en nuestro número del domingo
que la fuerza del Regimiento de Asia efec-
taria el lunes un paseo militar hasta Cas-
sá de la Selva y el *reportero* á que aludi-
mos quiere guasearse de nosotros porque la
fuerza citada no fué anteayer á Cassá sino
á Bescanó, á lo cual debemos contestarle
que si dimos aquella noticia no fué á hu-
mo de pajas como él lo hace siempre, sino
porque así constaba en la orden del cuer-
po, habiéndose con posterioridad cambiado
aquella disposición por la inseguridad del
tiempo y por existir en Cassá de la Selva
algunos casos de viruela.

En cuanto á sentar plaza de maestros, no
lo pretendemos, pero francamente, creemos
que algunas lecciones de gramática no le
sobrarian, ó por lo menos aprender á
consultar con frecuencia el diccionario,
para evitar la barbaridad que estampa
en un suelto en el que nos habla de *in-
genieros tipógrafos* (!!!).

Ya sabemos sin embargo quien pagará
este error de concepto; los tipógrafos (no
ponga V. ahora *topografos* señor reporte-
ro).

Y conste que con esta, es la última res-
puesta á cuanto sobre el particular tenga
á bien decirnos el activo gacetillero, recor-
dándole solo que el que corrige debe ense-
ñar y para enseñar es preciso saber.

Por la Secretaria del Ayuntamiento de
esta ciudad se interesa la presentación de
los siguientes soldados repatriados ó de sus
familias para enterarles de un asunto.

Benito Alaball Simon, Juan Tomas Fiso-
lina, Agustin Balmes Morató, Enrique Pla-
nas, Guillermo Roca Expósito, Fernando
Barzana Pijoan, Joaquin Soler Maurici,
Amadeo Martin Expósito, Bernardo Oliya
Martin, Narciso Xifras Carbonell, Ama-
deo Figueras Bleu, Narciso Gilsel Marcé,
Florencio Simón Portabella, Benito Puig
Gironés, Antonio Pla Rosell, Felipe Expó-
sito Expósito, José Roig Tur, Juan Arge-
lach Muriscot, Ramon Bassó Gola, Rosen-
do Creuselles Comas, Andrés Bosch Padros,
Joaquin Martiriani Expósito, Sebastián So-
ler Feliu, Pedro Serra Viñas, Carlos Pons

Rigol, Juan Roquet Fort, José Gardiñas
Calle, Pedro Clascá Folguera y Pedro Cla-
ra Carbonell.

Una extensa crónica que hemos recibido
de Sant Louis U. S. A. (Estados Unidos.
Territorio de la Louisiana), nos da cuenta
de estar ya muy adelantados los trabajos
preparatorios de la Exposición que se pro-
ponen celebrar en aquella ciudad el año
1904. Según los detalles que se manifies-
tan será un certámen digno de la grandeza
del pueblo norte-americano.

Mañana se celebrará en la Audiencia un
juicio por jurados para ver y fallar la causa
que por tentativa de robo y homicidio se
sigue contra Juan Bas y Juan Cruañes.
Estará encargado de la defensa el letrado
don José Catalá, estando representados por
el procurador señor Bassols, siendo ponen-
te el señor Miró.

El día de ayer se presentó lluvioso y tri-
ste. Las nubes cubrieron el horizonte re-
gando á primeras horas de la mañana
nuestras calles. El sol se mostró entre ce-
lajes durante cortos intervalos. Las calles
á consecuencia de la lluvia han quedado
convertidas en verdaderos barrizales y con
innumerables baches, que causando mole-
stias á los transeúntes afean el aspecto de la
población.

No sería de mas que el ayuntamiento se
preocupara de dictar medidas encaminadas
á procurar la limpieza de la población des-
pués de las lluvias, por medio de barreñe-
ros y peones que apartaran el barro y por
alguno de los distintos sistemas de riego
que se emplean en otras ciudades para tal
objeto.

Por no renuirse número suficiente de se-
ñores concejales, no pudo celebrar ayer tar-
de sesión de primera convocatoria nuestro
Ayuntamiento, la que se celebrará de se-
gunda, mañana.

En virtud de diligencias que instruye
el Juez municipal de Calonge, en méri-
tos del robo de que fué víctima en el mes
de Septiembre último el vecino de aquella
población José Vidal Baster, la guardia ci-
vil practicó anteayer un registro en la casa
de Francisco Pontonet que dió por resulta-
do el hallazgo de un revolver que estaba
escondido entre los jergones de una cama,
cuyo revolver resultó ser uno de los objetos
robados á dicho Vidal.

Supónese que dicha arma fué escondida
en aquel sitio por Marián Martí Vidal, mo-
zo de labranza que ocupaba la expresada
cama y que en la actualidad se halla dete-
nido por suponersele autor de dicho robo.

Relaciones Hispano-Americanas.—En
la última junta celebrada por la Unión Ibe-
ro Americana, han sido nombrados para
constituir la Comisión delegada de dicha
Sociedad, en Cuba, los señores Marqués de
Rafel, D. Laureano Rodriguez, D. Nicolás
Rivero y D. Saturnino Martínez.

De Rio-Janeiro han enviado á España
comisionados para propagar los cafés del
Brasil.

La Compañía de Vapores correos Inter-
insulares de las Palmas, ha concedido pa-
sajes gratuitos para los señores que vayan
á aquellas islas con el propósito de fomen-
tar las relaciones hispano-americanas.

En próxima fecha se reunirán los inicia-
dores de la Compañía Mercantil Ibero-ame-
ricana con el fin de aprobar los estatutos y
tratar de su constitución.

Hemos recibido el primer número de
L'Entre-acte, semanario que se publica
en S. Feliu de Guixols.

Agradecemos el saludo.

Hemos recibido una colección de sonetos
de Salvador Rueda, titulada «Mármoles».
Por la firma que ostenta no necesita ala-
banzas.

—No hay mejor COGNAC que el de la
marca Don PEDRO DOMEQ, Jerez de la
Frontera.

—El que haya de confiar cualesquiera

representaciones, encargar la gestión de
asuntos en las oficinas públicas ó autorizar
á quien le cobre pensiones ó libramientos,
de cualquier clase, diríjase á D. JOSÉ GUM-
BAU SERRA, Profesor Normal, Agente
de Negocios matriculado y Habilitado de
Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

Agencia de quintas

A los mozos sorteables del
reemplazo de 1903

La empresa «La General» tiene hechas
desde 1887 más de 6.000 redenciones. Es la
que dá mayores facilidades y seguridad para
librarse del servicio militar activo. Para in-
formes diríjirse á la sucursal de la provin-
cia, Carretera de Santa Eugenia, 30, 1.º, 2.º,
Gerona.

Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha»
Sagasta enfermo

Madrid 18, á las 4 tarde.

Poco después de haber salido de Palacio
de conferenciar con el Rey, se ha sentido
ligeramente indispuerto el señor Sagasta.

La enfermedad no es de cuidado al pare-
cer, pero inmediatamente han acudido á
visitar al paciente dos médicos.

Se cree que el presidente del Consejo po-
drá asistir mañana á las sesiones de las Cá-
maras.

Firma del Rey

El ministro de la Gobernación, ha des-
pachado con el Rey, poniendo á la firma
los decretos siguientes:

Aprobando con arreglo á la ley el arrien-
do de un local para cuartel de la guardia
civil en Barcelona.

Concediendo nacionalidad española á
D. Moisés Gorraeal y sus cuatro hijos de na-
cionalidad marroquí.

Disponiendo que en los establecimien-
tos del Estado, provincia y municipio, de
beneficencia que tengan que abrirse, se
instalen centros de enseñanza pública.

Concediendo honores de jefe de admi-
nistración civil, á D. Miguel Gallego.

Concediendo el título de villa, á los pue-
blos de Almejiga y Valor (Granada).

El duque de Veragua

Ha llegado el duque de Veragua; ha ne-
gado rotundamente le que se ha dicho re-
ferente á que habia aprovechado su es-
tancia en Sevilla para firmar un contrato,
relativo á la creación de dos buques mix-
tos en los astilleros de Cádiz.

Esto, ha añadido el ministro de Marina,
es una cosa que no tiene razón de ser
cuanto de ella se ha hablado, pues para au-
torizar una cosa así hay que hacerlo por
medio de un decreto, que lo firma el rey,
y no de esta manera que se han forjado al-
gunos, y que han lanzado la noticia á la
publicidad.

Comentarios

En los centros políticos, que están muy
animados, se hacen muchos comentarios,
referente á los debates que se promoverán
en las próximas sesiones de las Cámaras.

Hay quien asegura de un modo que con-
vence, que en el momento que se hayan
aprobado los proyectos de fuerza de mar y
tierra, el señor Sagasta cerrará inmediata-
mente las Cortes, pues no podrá resistir los
ataques que se le dirijan respecto á lo
occurrido en la última crisis.

También se dice que el presidente del
Consejo contestará á todos los debates que
se susciten y que no se cerrarán las Cortes
mientras no se hayan aprobado todos los
decretos que hay pendientes.

Dereulede

Madrid 18, á las 6 tarde.

El diputado nacionalista francés mon-
sieur Dereulede, saldrá esta noche de Ma-
drid en dirección á San Sebastián.

Una obra de Galdós

Don Benito Perez Galdós ha entregado á
la compañía de la señora Guerrero, los dos
primeros actos de su obra «Barbara», que
según los inteligentes será de sensación.

Dentro de breves días entregará los dos
actos restante

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia la clorosis, convalecencias, dispepsias, (ligereza de digerir) raquitismo crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el acreditadísimo

Elixir Callo!

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLO! Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de Jose Maria Perez y D. E. Vives.

El Gobierno

A las cinco de la tarde aún no se habían circulado á los diputados y senadores las invitaciones para acudir mañana á las Cámaras.

La salud de Sagasta

En estos momentos me aseguran que el señor Sagasta continúa indispuerto, no pudiendo precisarse si mañana acudirá al Congreso.

Movimiento obrero

Las últimas noticias de Cádiz son de que se observa movimiento obrero.

Las autoridades redoblan las precauciones ante el temor de que estallen nuevas huelgas.

Pi y Margall

El Domingo 30 del corriente, tendrá lugar en Madrid un importante mitin encaminado á enaltecer la memoria de Pi y Margall.

Antes del indicado día se publicarán alocuciones para que el pueblo acompañe á las comisiones que irán al cementerio á depositar una corona en la tumba de tan esclarecido hombre público.

Agitación política

Hay mucha agitación en los centros políticos con motivo de lo que pueda ocurrir mañana en las Cámaras.

No se habla de otra cosa que de esto, escaseando las noticias que no se refieren á este particular.—Reig.

ULTIMA HORA

Barcelona 18, á las 6:10 tarde.

El día en Barcelona

La policía detuvo esta madrugada á dos sujetos que fingiéndose agentes de la autoridad detenían á cualquier persona exigiéndoles dinero para ponerlos luego en libertad.

Al ser registrados, se les encontró unas proclamas de don Carlos, que dicen lo siguiente:

Espanoles:

Hace diez y seis años que desde Lucerna protesté contra la proclamación de mi sobrino Alfonso, Rey de España, afirmando que me usurpaba el trono.

Recuerda la deshonra con que se perdieron nuestras colonias, haciendo varios cargos contra los que fueron causantes de ello, y termina diciendo que él es el mismo de siempre, y que está dispuesto á hacer todos los sacrificios para cumplir sus compromisos; contando con la ayuda de todos.

—A primeras horas de la mañana un tranvía eléctrico ha atropellado en la Ronda de San Antonio á una mujer de 54 años, cortándole los dos pies.

En gravísimo estado ha sido conducida al Hospital.

El cochero ha huido con el coche á gran velocidad.

—El regimiento de Zapadores minadores ha practicado ejercicios en el campo de la Bota.

Otras fuerzas de infanteria tambien han maniobrado por los alrededores de esta población.—Reig.

REVISTA BURSÁTIL

Telegrama del Banco Hispano-Americano

Cotizaciones del día 18 de noviembre de 1902

(De nuestro servicio particular)

BOLSIN DE LA MAÑANA

Interior 4 por 100.	75.50
Acciones ferrocarril Norte.	56.70
Id. M. Z. A.	94.45
Id. Orense.	30.30
Francos.	35.20

CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE

4 por 100 Interior.	73.51
5 por 100 amortizable.	93.70
Acciones del F. C. Norte.	58.75
Id. del F. C. de M. Z. A.	94.25
Id. Orense.	30.50
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	104.35
Id. 4 1/2 por 100 Alicante.	99.50
Id. 2 1/2 por 100 Francias.	58.62
Id. Municipales 5 %.	101.75

PARÍS	Exterior.	84.40
	Nortes.	201.00
	Alicantes.	331.00

Francos.	35.60
----------	-------

ANUNCIOS OFICIALES

Junta municipal del Censo del ganado caballar y mular.

Habiéndose recibido los impresos necesarios para la formación del libro registro de altas y bajas, prevenido en la regla 7.ª del Real decreto de 28 de enero último, se pone en conocimiento de los propietarios de ganado caballar ó mular á fin de que cuando ocurra en el mismo alguna alta ó baja lo participen á esta Junta reclamándole al efecto la hoja talonaria á que se refiere la regla 8.ª de dicho Real decreto, la cual devolverán firmada y con la correspondiente anotación.

Gerona 18 noviembre de 1902.—El Alcalde presidente, Manuel Catalá.

Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

Aviso. Durante los días que se celebre función en el teatro «Jardines de Novedades», la acreditada fonda LA MARINA tendrá dispuesto un servicio de restaurant hasta las dos de la madrugada, en el que hallarán fiambres y exquisitos platos.

Vichy-Etat es la mas superior medicación alcalina; produce los mejores efectos y resulta la mas económica. Los manantiales son:

Vichy-Hópital, para el tratamiento de las enfermedades del estómago.

Vichy-Grande Grille, para las afecciones del hígado.

Vichy-Célestins, Vias urinarias (arenilla), diabetes, gota, reuma, etc.

Estas aguas embotelladas conservan siempre todas sus propiedades curativas. Los señores médicos recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul Vichy-Etat. No fiarse de imitaciones y exljase el nombre del manantial en las etiquetas, cápsulas y corchos.

CLASES

de Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Reforma de letra y los idiomas Francés é Inglés.

De 4 á 9 noche

Progreso 31, 3.ª

REGISTRO CIVIL

Defunciones y nacimientos ocurridos en esta ciudad el día 18 de noviembre.

Defunciones: Varones, 0.—Hembras, 1.
Nacimientos: Varones, 0.—Hembras, 0.

ESPECTACULOS

JARDINES DE NOVEDADES

Compañía cómico-lírica dirigida por el primer actor don JOSÉ GIL

Función para hoy á las 8 y media

LA TRAPERA

EL MORRONGO

LAS INSTANTANEAS

Boletín religioso

SANTO DE HOY

Sta. Isabel reina de Hungría.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

MATA Y VINYALS

Provedores de la Real Casa.

Licores

Anisados

Champagnes

Vinos generosos

Vinos de mesa

Servicio á domicilio

3, Abeuradors, 3.—GERONA

ción le hubiese asatado, bajó la cabeza confuso.

—Querido padre, replicó, ¿cuanto tiempo hace que no nos hemos visto! ¡Cuantos acontecimientos han pasado desde aquella época! pero ahora vamos á reunirnos, no es cierto? Renunciareis á vivir en los bosques; vivireis conmigo y con mi madre... ¡aquella Clementina á quien tanto amais!

Aquel nombre pareció sumir al salvaje en una nueva crisis. Su frente se arrugó, su mirada tomó una fijeza extraña; hubiérase dicho que su imaginación le reproducía alguna visión horrible.

—¡Clementina! repitió.

Y agitaba los brazos con estravio, como para rechazar la espantosa imagen.

—Ya sé que creéis muerta á mi madre, continuó Emilia; pero Dios nos la ha conservado... ¡Es tan buena! Hablamos muchas veces de vos con dolor, porque os creíamos muertos tambien... Mi madre habita en la casa del guarda de Franchard, y su alegría será inmensa al veros... ¡Muy cambiada la vais á encontrar! ¡Ha sufrido tanto! ¡Hemos sido tan desgraciadas cuando no os teníamos á nuestro lado para protegernos!

Aquella voz suave y penetrante, que re-

sonaba en los oídos del pobre conde como los acordes de una melodía lejána, parecía apaciguar sus insensatos trasportes. La influencia de su hija parecía aumentar de minuto en minuto... al escucharla se hubiera dicho que estaba en éxtasis. Sin embargo, una idea le atormentaba todavia; de cuando en cuando se le oía murmurar:

—¡Clementina! ¡Clementina!

De repente un ruido casi imperceptible se escuchó á alguna distancia. El salvaje se volvió con inquietud y vió á Nerac y Laramée, que saltaban cautelosamente de roca en roca avanzando hácia él. Por un movimiento maquinal quiso levantarse y huir, pero Emilia le retuvo.

—¿A dónde vais, pobre mio? dijo redoblando la dulzura infantil de las inflexiones de su voz; ¿no hemos convenido en no separarnos jamas? ¿No reconocéis á las personas que se acercan? El uno es mi primo Nerac, lleno de gratitud por el servicio que le habéis prestado... el otro es vuestro amigo Laramée, ya lo sabéis, el digno guarda que os ha prestado siempre su auxilio.

A pesar de estas palabras tranquilizadoras, el insensato continuaba temblando, y media

llevar... ¡Ya parece que no sois el difunto rey Luis XVI, como deciais la primera vez que nos vimos!

Aquellas palabras eran imprudentes porque podían despertar su antigua locura. Pero la fisonomía del salvaje no expresó mas que el asombro, como si hubiese ovidado hacia largo tiempo aquel sueño de su cerebro enfermo. Emilia y Nerac respiraron viendo que la inadvertencia del guarda no habia tenido ninguna consecuencia desagradable.

El conde, que parecia fatigado por aquella rápida sucesión de violentas emociones, estaba abatido y mudo, se le dejó reposar un momento y se concertaron en voz baja.

—No hay que dudar, Nerac, dijo Emilia; es preciso conducirle á Franchard y trabajar inmediatamente en volverle á hacer entrar en la vida civilizada. Creo que lo lograremos, y por mi parte trabajaré cuanto pueda en ello.

—Y yo os ayudaré con todas mis fuerzas, querida Emilia; aprovechemos, pues, la ocasión, y llevemos á vuestro padre á casa.

—¡Hum! replicó Laramée; si el desgraciado señor fuera difícil de contentar con respecto á la casa, le diria que la mia estaba ya llena;

El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo.

EL AIBAF SERDNA

anagrama de Andrés F. Biá, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.



¿Existe la calvicie verdadera?

La calvicie no es la carencia absoluta del cabello, según se nos figura á primera vista, si observamos el cráneo más liso lo veremos poblado de pequeño y ligerísimo vello que ha venido á substituir á la antigua cabellera. El pelo de los calvos no ha, pues, en realidad, desaparecido, continúa existiendo con su completo organismo, si bien que atrofiado, por causas diversas, por cuyo motivo se halla reducido á la menor expresión. Y este es susceptible de reconstituirse y convertido en cabello, ó bien sea en estado primitivo, aun en los ataques de pelada general. La calvicie completa no existe, pues, en realidad, más que en los casos de desgaste orgánico, esto es, en aquellos en que por causa de una enfermedad infecciosa ó por traumatismo, quedan destruidos los tejidos del enero cabelludo y con ellos el órgano generador del pelo.

La calvicie es el enemigo irreconciliable de la belleza. La mujer de unas perfectas facciones que pierda la cabellera quedará convertida en una monstruosidad.

Los mjnges nasal uso del día, y especialmente lo que os presentan esta serie de charlatanes pretendiendo con ellos curar la enfermedad, hacen más calvos que los sufrimientos y los trabajos menales.

Afortunadamente ha venido á alajar estos males el célebre Doctor en Medicina bacteriologista de Moscu, D. V. Stakanowitz, con su tan renombrada LACION CAPILAR ANTISEPTICA la cual desembaraza radicalmente del cuero cabelludo todos los elementos parásitos ya morbosos, evitando la continuación de la caída del cabello y reconstituyéndolo en poco tiempo, hasta lograr la obtención de una abundante y hermosa cabellera.

Esta loción es la única en cuyo empleo se notan los efectos á los cinco días de uso.

Depósito único para la venta en Gerona, Perfumeria y Guanteria de Federico Maresma, Abeuradors, 6, y Mercaders, 1.

Administración Principal de Correos de Gerona

Salidas

Para Madrid y Barna. 6'30 y 14'25
Id. Francia. 8'30 y 17'
Puigcerdá, Ripoll, Olot, 11
Id. S. F. de Guixols. 8'30 y 17'
Las Planas Olot, S. Juan. 8'30

Entradas.

De Madrid y Barcelona. 9 y 17'35
» Francia. 7 y 14'50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 5
S. Feliu de Guixols. 7 y 10'45
Las Planas, Olot, S. Juan. 14'14

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en la imprenta de este periódico.

ESPAÑA EN PARÍS

POR

Arturo Vinardell Rois

(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—504 páginas.—3 pesetas—Véndese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.

Nuevo descubrimiento para ENFLAQUECER

¿Quiere usted enflaquecer con seguridad en poco tiempo y sin el más pequeño inconveniente para la salud? Tome usted «El The Mexicain du docteur Jaws.» Ensayado con éxito por las celebridades médicas de todo el mundo, «The Mexicain» ha merecido la aprobación de eminentes especialistas y es aconsejado por ellos á todas las personas que desean tener buena salud.

Los testimonios de químicos y de profesores prueban que este «The» no contiene sustancia alguna nociva á la salud.

«El The Mexicain» enteramente inofensivo, conviene á todos los temperamentos de ambos sexos: es ante todo un tratamiento higiénico y natural de los más sencillos.

No hay que seguir ningún régimen especial.

Puede comerse y beberse de todo.

Su composición consiste en plantas, todas depurativas, que tienen la propiedad de impedir la formación de grasa y de favorecer el desarrollo del tejido muscular.

Con el THE MEXICAIN los alimentos se transforman en jugos nutritivos indispensables á todo organismo, y se facilita la respiración. Las jaquecas, dolores nerviosos, de los riñones, calambres, accesos de asma, zumbidos de los oídos, malas digestiones, palpitaciones, constipación, etc., desaparecen porque ya no existe la grasa que comprime el corazón, los riñones, el pulmón, el hígado y los intestinos. La sangre se purifica y la salud se vuelve excelente.

Con THE MEXICAIN du docteur JAWAS se consigue un enflaquecimiento natural y bienhechor, que por medio de las plantas asegura la elasticidad, el encanto de la belleza plástica y el rejuvenecimiento de todo el ser.

Es el secreto de toda mujer elegante que quiera conservarse joven y fresca, con el cuerpo fino y esbelto.

Depósito general: Farmacia del Dr. Perez Xifre, Gerona.

Agente exclusivo en España, Sucesor de A. Jeanbernat, Bailén, 20, bajos

Barcelona

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

demostrado tanto afecto á vuestra hija la encantadora Emilia y á vuestra esposa la condesa Clementina, tan digna de adhesión y de respeto.

Roberto le escuchaba sin manifestar temor alguno. Poco á poco su memoria se esclarecía, el hilo de las tradiciones sociales, roto por una catástrofe, se reanudaba para él, que parecía salir de un profundo sueño.

Acabó por sonreír al pintor y pronunció con esfuerzo:

—Primo... Nerac!

—No, no, padre mio, exclamó Emilia sonriente de placer; León de Nerac no es primo vuestro, sino sobrino.

—Primo ó sobrino, mi querido Beaucourt, dijo el pintor con interés afectuoso, soy siempre amigo vuestro.

Al mismo tiempo se atrevió á tomar una de las manos del conde, que estrechó con efusión, sin que el pobre loco pensara en retirarla.

Laramée, viendo que las cosas tomaban tan favorable giro, se habia aproximado á su vez.

—Pues bien, mi buen señor, dijo alegremente, ahora parece que estais más razonable. Tanto mejor si esto os hace dejar la vida que

con la vista el intervalo que le separaba de los que llegaban.

Nerac y el guarda, viéndose descubiertos, marchaban con rapidez: Emilia les hizo una señal con la mano.

Como la menor imprudencia podia comprometer el éxito, se detuvieron en seguida sin decir una palabra. Sin embargo, Nerac interrogó á Emilia con los ojos. Esta dijo, tratando de ahogar su emoción:

—Todas vuestras sospechas se han realizado. Es mi desgraciado padre el conde Roberto de Beaucourt.

—¿De veras Emilia, estais segura?

—El mismo ha pronunciado su nombre.

—¡Qué Dios sea loado! Vuestra suerte y la de vuestra madre han cambiado al presente; la dicha renacerá para una familia tratada tan cruelmente por el destino.

Luego, dirigiéndose al conde con cariño, pero sin atreverse á acercársele todavía, prosiguió:

—No me conoceréis, desgraciado Roberto de Beaucourt, porque yo era un niño y vivia lejos de Paris cuando vuestra dicha se vio interrumpida de una manera tan terrible; pero nadie como yo se ha compadecido de vuestro infortunio; nadie, me atrevo á asegurarlo, ha

convulsivo temblor. La violencia misma de sus sentimientos pareció desatar su lengua.

—¡Emilia... hija... hija mia! balbuceó...

¡Padre... yo... padre de Emilia!

Su pronunciación era aun incompleta y no habia más que repetir las palabras que acababa de oír; sin embargo, aquella emoción operaba un cambio en él.

Emilia, que le veia vacilar, le obligó á sentarse, y le dijo con el tono cariñoso que toma una madre con su hijo querido:

—Vamos, calmaos... Os abrazaré cuando os vea tranquilo... Vos sois mi padre, el conde de Beaucourt, ¿no es cierto?

Cuando oyó aquel nombre, que en algun tiempo era el suyo, las facciones del salvaje se iluminaron por una alegría inefable. Aquel nombre lo habia olvidado en su targa locura y volvía á hallarlo.

—¡Yo, yo! gritó llevándose las manos al pecho, ¡yo Beaucourt!... Conde Roberto de Beaucourt, añadió con orgullo al ver que recobraba la memoria.

Ninguna duda era posible ya. Emilia estrechó á su padre entre sus brazos, que le devolvía amorosamente sus caricias; pero bien pronto, como si la conciencia de su degrada-